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Compte-rendu de l’Assemblée Générale ordinaire 

du mercredi  14  octobre  2020   

 
L’Assemblée générale annuelle de la Fédération, convoquée par courrier de son président en 
date du 21 septembre dernier, adressé à toutes les associations membres de la Fédération, s’est 
tenue à 17 heures en l’Espace Maison Blanche à Châtillon (Hauts-de-Seine), sous la présidence 
de Michel BALARD, président sortant. Elle a réuni 27 personnes. Ce nombre était très réduit 
par rapport aux années précédentes en raison des restrictions sanitaires. 

L’ordre du jour était le suivant : 

- Approbation du procès-verbal de l’Assemblée Générale de mars 2019 
- Rapport moral 
- Rapport financier 
- Vote du budget prévisionnel 2020 
- Tome 71 des Mémoires Paris Ile-de-France 
- Journée des Présidents 14 novembre 2020 
- Élection du nouveau Bureau de la Fédération 
- Questions diverses 
 
Les associations suivantes étaient présentes : 
 
- Société d’art, histoire et archéologie de la Vallée de l’Yerres (SAHAVY, Brunoy) 
- Les Amis du Vieux Châtillon 
- Le Vieux Saint-Maur, société d’histoire et d’archéologie 
- Société historique et archéologique de Sucy-en-Brie 
- Les Amis du Vieux Château de Brie-Comte-Robert 
- Académie de Versailles et de l’Île-de-France 
- Société des Amis de Vincennes 
- Société historique et archéologique de Rambouillet et de l’Yveline (SHARY) 
- Les Amis du Vieux Saint-Germain 
- Société historique et archéologique du XVe arrondissement de Paris 
- Société d’histoire de Montmorency et de sa région 
- Société des Amis de Moret et de sa Région 
- Société de l’histoire de Paris et de l’Île-de-France 
- Association d’histoire et d’archéologie du XXe arrondissement de Paris 
- Société d’histoire locale de Montgeron 
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- La Cité, Société historique et archéologique des IIIe, IVe, XIe et XIIe arrondissements de Paris 
- Société d’archéologie et d’histoire de Sèvres 
- Société d’histoire de Nanterre 
- Société historique de Rueil-Malmaison 
- Histoire et Vies du Xe (Société historique du Xe arrondissement de Paris) 
 
Les associations suivantes étaient excusées : 
 
- Société d’histoire moderne et contemporaine de Compiègne 
- Société historique d’Auteuil et de Passy 
- Histoire de Chambourcy de Retz et d'Aigremont (HISCREA) 
- Comité de recherches historiques sur les révolutions en Essonne 
- Société de l’histoire et de la vie à Aubervilliers 
- Association Histoire & Sauvegarde du Vieux Carrières 
- Le Vieil Argenteuil, Société historique et archéologique d’Argenteuil et du Parisis 
- Société historique de Nogent, Le Perreux et Bry-sur-Marne 
- Société d’histoire de Montmorency et de sa région 
- Société d’histoire et d’archéologie Les Amis de Créteil 
- Société historique de Suresnes 
- Société historique du Raincy et du Pays d’Aulnoye 
- Société historique des Amis du Château de Maisons-Laffitte 
- Société d’histoire et d’archéologie du XIIIe arrondissement de Paris 
- Société historique et archéologique de Pontoise, du Val-d’Oise et du Vexin 
 
L’assemblée générale a été précédée des allocutions suivantes : 
 
Mme Monique BARRIER, présidente des Amis du Vieux Châtillon, rappelle qu’après plusieurs 
reports de date, il est enfin possible de nous réunir pour l’Assemblée générale de notre 
Fédération. Elle remercie la Municipalité de Châtillon pour son accueil, rappelle ce qui nous 
unit, notre rôle de passeur de mémoire. Dans un monde en mutation, il faut appliquer la règle 
d’or de la vérité historique, à transmettre aux générations futures. 
 
M. Lounes ADJROUD, adjoint à la Maire de Châtillon, délégué au sport, à la jeunesse, aux 
liens intergénérationnels et à la vie associative, remercie notre Fédération d’avoir choisi 
Châtillon, ville qui attache une importance particulière à l’histoire, et nous souhaite la 
bienvenue. Il souligne l’importance de la jeunesse et du lien intergénérationnel que constituent 
l’histoire et le patrimoine. À travers le triptyque histoire – mémoire – transmission, « nous 
choisissons ce que nous léguons aux générations futures ». 
 
M. Michel BALARD, président sortant de la Fédération, remercie M. le maire-adjoint ainsi que 
tous les présidents des Sociétés d’histoire qui ont bravé les interdits sanitaires, lesquels avaient 
entraîné le report de notre Assemblée générale, prévue initialement le 25 mars. Il indique qu’il 
a décidé de quitter cette année la présidence de notre Fédération, qui regroupe actuellement 97 
Sociétés de Paris et de l’Île-de-France. Après une présidence de vingt et une années, qui faisait 
suite à la disparition de Jean Jacquart, il convient de transmettre le relais à de plus jeunes qui 
pourront moderniser et relancer l’activité de la Fédération. Il rappelle que notre Fédération a 
pour but d’assurer des liens entre les Sociétés d’histoire et de transmettre nos connaissances.  
C’est dans cet esprit qu’est organisé un colloque tous les trois ans et que sont publiés les 
Mémoires Paris et Île-de-France. Il rappelle également que notre Fédération a été fondée en 
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1949, il y a 71 ans, qu’il faut suivre l’actualité de la recherche et qu’il faut que la vie de notre 
Fédération continue. 
 
Mme Catherine LECOMTE, secrétaire générale sortante de la Fédération, remercie M. Balard 
en rappelant qu’il a succédé à Jean Jacquart, qui fut une figure emblématique, ne serait-ce que 
par son amour de l’histoire locale et de l’histoire nationale, et que Michel Balard est lui aussi 
une figure emblématique de l’histoire médiévale, figure à laquelle on peut associer son épouse 
Françoise Balard qui a collaboré à ses travaux. Nous avons eu beaucoup de chance : l’image de 
Jean Jacquart est intacte et celle de Michel Balard aussi, qui sillonne l’univers pour témoigner 
de notre histoire médiévale et a su fédérer les Sociétés historiques.  
Aussi Mme Lecomte propose-t-elle de nommer Michel Balard président d’honneur de la 
Fédération. 
 
Après ces allocutions, le président Michel Balard déclare ouverte l’Assemblée générale 
annuelle de la Fédération, qui est en même temps son conseil d’administration. 
Il excuse les Sociétés non représentées et présente le Rapport moral 2019. 
 
Rapport moral 2019 
 

Cette année aura été marquée par une épidémie effroyable aux conséquences néfastes pour 
nos associations. Nous avons supprimé notre excursion annuelle, qui permettait de découvrir 
quelques monuments d’Île-de-France, puis retardé notre Assemblée générale. Retard aussi dans 
la parution des Mémoires Paris et Île-de-France : notre imprimeur a fermé son agence 
d’Aurillac et s’est replié sur Clermont-Ferrand ; lors du déménagement, quelques textes et 
photographies ont été perdus ; leur reconstitution est en cours. Autre conséquence : le CARAN 
(Archives nationales) a fermé du 15 mai au 1er juillet ; nous n’avions donc plus d’accès au 
courrier de la Fédération ni à l’ordinateur, donc aux messages. Puis le CARAN vient de fermer 
à nouveau pour cause d’amiante. 

Michel Balard explique qu’il a souhaité mettre fin au mandat qui lui a été confié. La période 
est délicate car Jean Jacquart est décédé en décembre 1998. On demanda alors à Michel Balard 
de lui succéder, et celui-ci fut désigné en mars 1999, ce qui fait aujourd’hui 21 ans de 
présidence. Pendant ces 21 ans, le siège de la Fédération a été déplacé de la Bibliothèque 
historique de la Ville de Paris (trop étroit) aux Archives nationales, où il a occupé d’abord deux 
pièces au-dessus de la loge d’accueil, puis deux bureaux dans le « bâtiment des stages », avec 
photocopieuse et bibliothèque. Il y a un an, la Fédération a été délogée par les Archives 
nationales pour rapatrier des bureaux extérieurs. Aujourd’hui, elle doit partager 19 m2 au 
CARAN avec quatre autres Sociétés, soit un jour par semaine chacune pour expédier tout le 
travail courant. 

Il y a 21 ans, la Fédération regroupait 89 sociétés. Elle en fédère 97 aujourd’hui. Deux 
sociétés ont disparu : Sainte-Geneviève des Bois et récemment Villiers-sur-Marne. 

Durant ces vingt et une années : 
- des colloques d’histoire régionales ont été organisés tous les trois ans 
- les actes de ces colloques ont été publiés immédiatement 
- tous les ans, une excursion a été organisée pour mieux connaître le territoire francilien 
- une Journée des présidents a eu lieu annuellement avec un thème de réflexion 
- les volumes des Mémoires ont été transformés : ils sont désormais liés à une cotisation et 
plus modernes 
- il faut aller plus avant et moderniser constamment la Fédération. 
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Enfin, Michel Balard indique que la prochaine Journée des Présidents aura lieu samedi 14 
novembre à Montgeron (Essonne). Il reste à en choisir le thème de réflexion. 

 
Aucune question n’ayant été posée, le Rapport moral est soumis au vote. 
Il n’y a ni vote contre ni abstention. 
Le Rapport moral est approuvé à main levée à la majorité des associations présentes. 
 
 

Rapport financier 2019 
 

Le rapport financier est présenté par Jérôme AYMARD, trésorier de la Fédération : 
 
« Nous remercions Hubert Demory à qui nous devons l’analyse comptable que nous vous 

présentons aujourd’hui. 
Le bilan financier de la Fédération est sain, quoiqu’en déficit pour la première fois depuis 

très longtemps. Vous noterez en effet que le bilan se solde par une perte de 5591,73 € dont 
l’explication vous sera donnée dans un instant. 
 
Au chapitre des recettes, les revenus habituels affichent une relative stabilité :  

• La subvention de la ville de Paris (1500 €) demeure inchangée ; celle de la DRAC en 
revanche a diminué de 500 €. 

• Les cotisations des sociétés membres de la Fédération sont à peu près identiques même 
si j’ai le regret de rappeler qu’une demi-douzaine de sociétés n’a toujours pas réglé sa 
cotisation 2019 (voire 2018) et qu’il est de plus en plus pénible de recouvrer ses 
cotisations. 

• Les revenus des produits financiers, livret et compte épargne, augmentent 
symboliquement de 4,47 €… 

• En raison du déménagement du bureau dans un local petit et partagé, nous avons dû 
nous résoudre à vendre le photocopieur, pourtant acquis récemment, pour un montant 
de 700 € 

• Des médailles de la Fédération restent à vendre. Leur vente a produit 110 €. 
• On notera que l’excursion et la journée des présidents sont légèrement bénéficiaires 

(respectivement 270 € et 170 €) en raison de désistements de dernière minute. 
 
Au chapitre des dépenses, notre bilan accuse, comme nous l’évoquions en introduction, un 
déficit de 5591,73 €. Ce déficit n’est dû qu’aux faits suivants et ne doit pas nous inquiéter : 

• Parution tardive du tome 70 des Mémoires : les recettes de vente, habituellement 
entamées en septembre, ne commencent qu’en janvier 2020. 

• Perception tardive de la somme due par le CTHS pour la vente en ligne d’articles des 
Mémoires. 

• Colloque régional organisé à Saint-Maur-des-Fossés : perte de 4653,20 €. Rappelons 
cependant que sur les trois exercices précédents, de l’argent était mis systématiquement 
en provision pour couvrir les frais du colloque à venir. 

 
Le budget 2020 a été dressé en fonction de ce bilan. Il sera un peu plus modeste que celui de 
2019 : 15600 € au lieu de 18 200 € car les provisions du prochain colloque seront étalées 
comme de coutume : 1000 € par an au lieu des 4000 € prévus spécialement en 2019. 
 

Pour terminer ce rapide bilan, je me permets de rappeler à chacune de nos sociétés la 
nécessité d’acquitter sa cotisation en début d’année civile afin de régulariser rapidement le 
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chapitre des adhésions. Il est pénible aux membres du Bureau de devoir adresser régulièrement 
des relances. 

Je reste à votre disposition pour toute question relative à ce bilan et aux finances de notre 
Fédération et vous remercie de la confiance que vous m’avez faite durant les six dernières 
années. » 

 
On trouvera en annexe les tableaux des bilan, compte d’exploitation et budget prévisionnel, 

tels qu’ils ont été distribués à tous les membres présents. 
 
Question : pourquoi l’excursion est-elle déficitaire ? 
Réponse : elle est déficitaire parce qu’elle a attiré moins de monde en 2019. 
Il n’y a pas d’autre question. 
 
Le Rapport financier et le budget prévisionnel sont soumis au vote. 
Il n’y a ni vote contre ni abstention. 
Le Rapport financier et le budget prévisionnel sont approuvés à main levée à la majorité des 

associations présentes. 
 
 

Le tome 71 des Mémoires Paris et Île-de-France 
 

Son impression connaît un retard dû à l’imprimeur. Il a eu les textes et les illustrations en 
temps et heure et les a perdus en raison de licenciements liés à la crise sanitaire et d’un 
déménagement. Le volume est en cours de reconstitution. Les épreuves complètes devraient 
être obtenues en octobre pour une parution fin novembre – début décembre.  

Ce volume pose le problème de la vente. Chaque président en reçoit un exemplaire : il 
appartient à chacun de faire la publicité du volume. C’est la revue de tous. Chacun peut y 
envoyer des articles à publier. La vente se fait aux Universités et en librairie, ainsi qu’aux 
abonnés, dont le nombre diminue chaque année. Il y a un problème de diffusion des Mémoires. 

 
 

La Journée des Présidents le 14 novembre 2020 
 
Le Président rappelle que la Journée avait eu lieu l’an dernier à Chelles sur le thème des 

archives, avec la participation des archivistes de Chelles et du Val-de-Marne. 
Il demande quel thème d’étude l’assemblée souhaite cette année. 
 
Mme Bazin, représentant la Société d’histoire locale de Montgeron, rappelle qu’il y a dix 

ans, la Journée des Présidents avait déjà eu lieu à Montgeron. Elle propose pour thème 
« L’histoire occultée » et précise l’organisation de la journée : café, matinée d’étude sur le 
thème choisi, apéritif offert par la Ville de Montgeron, restaurant sympathique, puis promenade 
de découverte du patrimoine local : grande allée de la pelouse, château (lycée), musée Josèphe 
Jacquiot (collections égyptiennes, salle d’histoire locale, collections de médailles). 

 
D’autres thèmes sont suggérés, comme « la ligne de chemin de fer Paris-Lyon-

Méditerranée », qui traverse Montgeron, ou bien « les bibliothèques des sociétés savantes » 
(quel est le patrimoine livresque de nos sociétés ?) 

 
Il appartiendra au bureau de trancher. 
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Élection du nouveau bureau de la Fédération 
 
Mme LECOMTE se déclare honorée par l’offre qui lui est faite par Michel Balard d’assurer 

la présidence de la Fédération. Elle rappelle qu’elle est historienne du droit, qu’elle a enseigné 
en divers lieux depuis l’Université de Villetaneuse, en passant par celle de Poitiers, fleuron de 
l’Université française, jusqu’à la Faculté de Droit et de Science politique de Versailles-Saint-
Quentin dont elle est doyen honoraire. Elle a présidé l’Académie des Sciences morales des 
Lettres et des Arts de Versailles et d’Île-de-France pendant douze ans et dirigé la Revue de 
l’histoire de Versailles et des Yvelines pendant seize ans. Elle est maintenant rédactrice en chef 
d’Akademos, revue de la Conférence nationale des Académies des sciences, lettres et arts, sous 
l’égide de l’Institut de France.  

Elle observe que les travaux sur la science historique locale sont l’occasion de rencontres 
avec un public érudit qui prend beaucoup de plaisir à construire des articles, et que si les sociétés 
savantes n’avaient pas le goût de la recherche historique, de nombreux travaux, de nombreuses 
thèses n’auraient pas vu le jour : ainsi pour les travaux de Moriceau sur l’agriculture, sur la 
guerre de 1914-1918, ou même sur les cartes postales anciennes, qui permettent d’avancer 
beaucoup plus loin. Elle rend hommage à Pierre Barrier, décédé en mars 2020, qui, avec son 
article sur le sucre dans les Yvelines, est un exemple type de l’avancement de la recherche 
historique dans les sociétés. 

Mme Lecomte accepte la présidence de la Fédération. 
 
Elle propose à l’assemblée des présidents d’élire le nouveau bureau suivant : 
 
Présidents d’honneur  M. Jean Jacquart † 
     M. Michel Balard 
Vice-président d’honneur  M. Roland Garnier † 
 
Présidente    Mme Catherine Lecomte 
 
Vice-présidents   M. Jean-Claude Garreta 
     M. Hubert Demory 
     Mme Florence Gromier 
 
Secrétaire général   M. Pierre Gillon 
Secrétaire général adjoint  …….. 
 
Trésorier    M. Jérôme Aymard 
 
Membres    M. Michel Balard  

M. Jacques Bernet 
M. François Boulet 

     M. Jacky Gelis 
      
 
Un vote écrit étant rejeté par l’assemblée, le vote a lieu à main levée : 
- vote contre : néant 
- abstentions : 2 (MM. Balard et Garreta, en tant que membres du bureau) 
- pour : approbation à main levée par l’ensemble des associations présentes. 
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La nouvelle présidente remercie l’assemblée pour la confiance qu’elle lui accorde. Elle 
évoque quelques points qui lui tiennent à cœur : 

- la continuation de la rubrique des Mémoires Paris et Île-de-France « Quand les sociétés 
savantes publient » 

- l’intérêt que nous avons à nous faire connaître localement et par les autorités parisiennes 
- le manque d’articles relatifs au patrimoine. 
 
Le colloque a lieu tous les trois ans, mais si on attend 2022 pour évoquer la guerre de 1870, 

celle-ci aura déjà été traitée. On peut citer déjà l’exposition réalisée par la Société historique de 
Sucy, accompagnée d’un spectacle, et le cas de Noisy-le-Roi avec le désenclavement d’un fort 
et une exposition autour. Aussi la présidente propose-t-elle un colloque avec un très gros 
volume sur la guerre de 1870, plus la Commune, ainsi que la chute de Napoléon III. Ce colloque 
pourrait avoir lieu dans une ville démolie comme Saint-Cloud par exemple. 

 
La présidente demande aux sociétés savantes de faire savoir à la Fédération ce qu’elles 

réalisent sur ce sujet, afin de faciliter les échanges. 
 
Enfin, elle rend hommage non seulement à Jean Jacquart, mais aussi à Béatrice de Buffévent. 
 
 

Questions diverses 
 
M. Garreta s’inquiète que la Bibliographie annuelle de l’histoire de France ne soit toujours 

pas consultable en ligne. (1) 
Il s’inquiète quant à l’existence de nos sociétés savantes, dont la survie se pose depuis 15-

20 ans. L’évolution naturelle fait qu’il est difficile de renouveler les membres. La vie est 
compliquée par l’épidémie, les participants découragés. La situation va s’aggraver. 

 
Mme Barrier confirme la difficulté à trouver des jeunes. L’association a fini par avoir une 

Maison du Patrimoine, mais ne trouve personne pour s’en occuper et les membres sont de moins 
en moins nombreux. 

 
Pierre Gillon (Le Vieux Saint-Maur) et Jérôme Aymard (Brie-Comte-Robert), dont les 

associations parviennent à avoir des jeunes et ont des actions en direction des jeunes, présentent 
quelques observations et suggestions plus optimistes. 

 
L’ordre du jour et les questions étant épuisées, Mme la Présidente remercie l’assemblée et 

fait applaudir chaleureusement le président sortant. 

        Le secrétaire général, 

        Pierre GILLON. 

(1) Hors Assemblée générale et pour information : après contrôle, la Bibliographie de l’histoire de 

France (désormais BHF) est bien en ligne en version bêta depuis janvier 2017 : https://biblio-bhf.fr  

Elle ne comporte que les années 2017-2020, les suppléments des années antérieures, et les années 

2006-2008, seules rétroconverties à ce jour, avec un excellent moteur de recherche. Une convention 

est en cours avec la BNF pour numériser et océriser les 57 volumes papier de la Bibliographie 

annuelle de l’histoire de France (1955-2012), qui seront accessibles également sur Gallica. Il est 

envisagé que nos sociétés savantes alimentent directement la BHF. (PG) 



Fédération des Sociétés Historiques et

Bilan au 31 décembre 2019
en euros

ACTIF PASSIF

Titres de placement Fonds social
Réserve pour recherches

Livret CNE Réserve projet Paris
Compte chèques postaux Chèques à émettre
Caisse 0,00
   
Pertes Bénéfice 0,00

Total Actif Total Passif

Exploitation Générale
    au 31 décembre 2019     

en euros
DEBIT CREDIT

Publications Ventes Publications 617,05
Impression - nationales 405,45
Routage - internationales 211,60

- C.T.H.S. 0,00
Excursions

Excursions
Journée des Présidents Journée des Présidents 988,00

Colloque 349,00
Frais Colloque

Reprise de provisions 0,00
Divers

Divers
Frais administratifs 982,72
Internet et téléphone 597,60 cotisations
Assurances 280,14 Subvention DRAC
   Subvention CTHS 0,00

Subvention Ville de Paris
Dotation aux provisions 0,00 Produits financiers 423,35
Charges Exceptionnelles 0,00 Produits accessoires 810,00
  
Bénéfice 0,00 Pertes 

TOTAL TOTAL

Fédération des Sociétés Historiques et

Budget 2020
en euros

DEBIT CREDIT

Publications Ventes Publications
Excursions Excursions
Journée des Présidents Journée des Présidents
Colloque Colloque 0,00

Subvention CTHS 0,00
Subvention Ville de Paris

Divers Subvention DRAC
Frais administratifs Divers
Internet et téléphone 700,00 cotisations
Assurances 400,00 Produits financiers 400,00
   

Financé par réserves 0,00

TOTAL TOTAL

 Archéologiques de Paris et de l'Ile-de-France

65 081,81 55 037,39
11 000,00

31 029,33 35 900,00
6 334,52 6 100,00

5 591,73

108 037,39 108 037,39

7 947,47
6 464,33
1 483,14

1 830,00
1 560,00

1 158,00

4 653,20

1 860,46
8 343,35

4 110,00
1 500,00

1 500,00

5 591,73

17 449,13 17 449,13

 Archéologiques de Paris et de l'Ile-de-France

7 300,00 3 200,00
4 000,00 4 000,00
1 000,00 1 000,00
1 000,00

1 500,00
2 300,00 1 500,00

1 200,00 4 400,00
4 000,00

15 600,00 15 600,00


